

教養技能の技術化について



南 崎 昌 南

四十年という長い年月をかけないまでも、すく人から個人へと伝承といふ事が可能なのであれば、彼等の多くは「せんせん、手の打ちようがない」というような例は「ないほどまでに成長しつつある。

だが、新しい(はじめての)教師にとって、それはかって経験したことのない——本でも、講義でも——未知の分野なのだ。すぐれた指導者から、おりにふれ、時にふれて教えたところによつて、しかも、それらの教師は多数の中のごく限られた人々によつてしか囲みとらわれていない現状である。

何故か? 私はここで、武谷三男氏の「技術論」の中で述べられている、しさ深いことばを契機にこの問題をさらに深く突込んでいきことにしよう。

「……技術と技能とは異なるものであります。之は截然と分離して考える事によって初めて、技能は主觀的・個人的なものであり、熟練によって獲得されるものであります。技術は之に反して客観的である故に組織的・社会的なものであり、知識の型によって個

物の質も向上するのであります。」

今此處で技術・技能・労働を、教育技術・

私は先づ、ソ同輩の若い女教師の手記『四年C組』(三一書房刊)という本の中から幾つかのことばをぬき出して、問題の手がかりをつけることにしよう。

私は先づ、ソ同輩の若い女教師の手記『四年C組』(三一書房刊)という本の中から幾つかのことばをぬき出して、問題の手がかりをつけることにしよう。

……わたしはこの初めての授業で——わたしが教育大学で體育中にも教授法のなかからも教わったことのない、かんたんな、しかも必要欠くべからざる法則を教えてくれた。

……しかし、結局のところ、あなたはきっとあの子に合う鎌を逃り出されるにちがいあ

をつけることにしよう。

……わたしはこの初めての授業で——わたしが教育大学で體育中にも教授法のなかからも教わったことのない、かんたんな、しかも必要欠くべからざる法則を教えてくれた。

……しかし、結局のところ、あなたはきっとあの子に合う鎌を逃り出されるにちがいあ

ります。即ち技術は社会の進歩に伴い伝承化されてきたことを反映する反面に、多くの教育方法論が指示するような教授上の学説は、児童の教育的関係——児童を目的意識的に形成しようとする社会的関係——からのみ生まれるものである、ということが確認される。すなはち、教育學や心理學から帰納された教授法が、当然のことながら、児童と時、この幼方教育は、はじめに勞をいとむね正直な話が、いちばん記憶にのこる、いちばんりつばな教育学の講義をしてくれたのはわたしの生徒たちだった。(八ページ)

……しかし、結局のところ、あなたはきっとあの子に合う鎌を逃り出されるにちがいある。なむだいていたいことは、なむだいていたいことではない。それがこそ血のにじむような努力が一年二年と日々、さらに環境を文字を通して理解させる手段とはならない、ということである。いかえれば「人間の中に興ふかくひそむ秘密を開く……」機会をつかむためには、たとえば幼方教師のように永い・苦しい努力を続ければならないということなのである。

…………しかし、結局のところ、あなたはきっとあの子に合う鎌を逃り出されることは、なむだいていたいことではない。

…………しかし、結局のところ、あなたはあの子に合う鎌を逃り出されることは、なむだいていたいことではない。

…………しかし、結局のところ、あなたはあの子に合う鎌を逃り出されることは、なむだいていたいことではない。

…………しかし、結局のところ、あなたはあの子に合う鎌を逃り出されることは、なむだいていたいことではない。

…………しかし、結局のところ、あなたはあの子に合う鎌を逃り出されることは、なむだいていたいことではない。